

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

# LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 3 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 12 tomamos las siguientes noticias:

S. M., conformándose con los dictámenes que sobre el particular han emitido la sección de Hacienda del Consejo de Estado, la dirección del Tesoro y la asesoría general del ministerio de Hacienda, se ha servido confirmar el acuerdo de la junta de revisión y reconocimiento de cargas de justicia, por el que se reconoce como tal la renta anual de los 96,000 reales que el Sermo. señor infante D. Sebastian Gabriel tiene derecho á percibir como réditos del capital de los 2,400,000 reales que por la testamentaria de S. A. el señor infante D. Gabriel, su abuelo, se entregaron al tesoro del Canal imperial de Aragon para la continuacion de las obras del mismo, y al interés de 4 por 100; y mandar á la vez que á su tiempo se incluya dicha obligacion en el capítulo correspondiente del presupuesto, luego que de conformidad con lo determinado por el referido artículo 10 de la ley de presupuestos del año de 1850, se reclame y obtenga de las Cortes el crédito necesario para su pago.

—Se ha resuelto que siempre que los directores de las armas, previo el informe de las juntas superiores facultativas en las especiales, ó las permanentes de inspeccion en las generales de infantería y caballería, consideren de verdadero interés é importancia una obra escrita por un individuo del ejército, deberán proponer al autor para la gracia de que le crean digno, ya sea para la cruz del Mérito militar, ó para que sirviendo de texto la obra que se recomienda, se costee por el ramo de Guerra la impresion, ó bien para el empleo inmediato, á fin de que por el ministerio de la Guerra oyendo á quien se considere oportuno, se somete en definitiva á la aprobacion de S. M. la recompensa que deba otorgarse, atendido el mérito, importancia é interés de la produccion.

—Ayer á las once de la mañana, ha fallecido en esta corte el Excmo. Sr. D. José Manuel de Collado, marqués de la Laguna, senador del reino, ex-ministro de Hacienda, Fomento y Ultramar, caballero gran cruz de la orden de Carlos III, y profeso en la orden militar de Alcántara.

El Sr. Collado ha bajado al sepulcro despues de padecer durante algun tiempo una cruel y dolorosa enfermedad, pero con el consuelo de verse rodeado del cariño y ternura de sus hijos.

—El magnífico bosquejo geológico de la Península española, concluido hace mas de año y medio por la seccion correspondiente de la junta general

de estadística, bajo la dirección del acreditado ingeniero de minas D. Amalio Maestre, empezará á repartirse de un día á otro. Este mapa habia sido hecho en escala doble de la que hoy se publica, y se ha adicionado con los trabajos de Botella, referentes á la provincia de Murcia, de modo que comprende los trabajos existentes hasta fin de 1863. Como podrán ver los inteligentes, es una obra acabadísima y que hace honor á nuestro país y á las personas que la han llevado á cabo con tanto acierto.

## CORREO DE PROVINCIAS.

ALICANTE.—En la tarde del 6 tuvo noticia el alcalde de Atea de que en la partida rural denominada Fort de Bernia se hallaba el cadáver de un hombre: trasladóse inmediatamente al sitio designado, y halló en efecto á José Vidal y Monserrat, natural y vecino de Jalon, y de 60 años de edad, que habia sido bárbaramente estrangulado, infliriéndose además una herida de arma blanca en la espalda. Se ignora quién sea el autor de este nuevo crimen, á pesar de las diligencias practicadas al efecto.

BARCELONA.—El sábado siguió en la audiencia de Barcelona la vista sobre la causa de usurpacion del estado civil de D. Claudio Fontanellas. La sala de justicia estaba atestada de espectadores, en particular de gente de mala catadura, que con desdoro del tribunal, mientras hablaba el Sr. Casó, se permitió varias demostraciones inconvenientes, á pesar de los repetidos campanillazos del Iltre. señor presidente. Serian cerca de las dos y media cuando el mismo Sr. Casó suplicó al tribunal tuviese á bien suspender la vista, pues no era fácil continuar en el uso de la palabra en medio de tales demostraciones, esperando que para el lunes se adoptarían las oportunas precauciones para impedir su repeticion y mantener el orden. El Iltre. señor presidente declaró suspendida la vista.

VALENCIA.—Las conferencias de San Vicente de Paul de la corte han remitido por conducto del consejo superior de España al de la provincia de Valencia, la cantidad de 20,000 reales para que esté último, obtenidos que sean los datos necesarios, la distribuya entre las conferencias existentes en los pueblos que fueron víctimas de la última inundacion, y socorran del mejor modo posible á las familias adoptadas por las mismas.

El mismo consejo de las conferencias de aquella capital ya remitió á las conferencias de los pueblos afligidos otros 20,000 reales con el mismo objeto.

CORUÑA.—Ante el Excmo. señor capitán ge-

neral del departamento del Ferrol hubo el día 7 una junta, con objeto de tratar el modo de hacer algun donativo á los desgraciados de Valencia: despues de una pequeña discusion se optó por que los habilitados de los diferentes cuerpos de marina detuvieran en el acto del pago un día de haber á los oficiales subalternos y dos á los jefes. Asistieron á dicha junta las principales autoridades de marina, y representaron á los jefes y oficiales un jefe y un oficial por los de cada clase.

ULTRAMAR.—Ha llegado á Marsella la Mala de Filipinas. El capitán general participa, con fecha 24 de octubre, que no ocurría novedad y que el estado de la salud pública era regular. El 22 de agosto se habia recibido en aquellas islas el correo de Madrid. En todo lo que resta de año se expedirán á la Península sesenta mil quintales de tabaco en rama.

## CORREO E. TRANJERO.

FRANCIA.—Dice una correspondencia particular de Las Noticias:

«París 9 de diciembre. M. Mocquard ha muerto esta mañana á las siete; es una gran pérdida para el emperador por muchos conceptos; M. Mocquard tenia setenta y tres años. Esta pérdida, despues de la de M. Billault, crea alrededor del emperador un vacío muy sensible, tanto para sus antiguas afecciones como para sus intereses políticos. M. Rouher no ha reemplazado en ningun modo á M. Billault, ni por el talento, ni por la influencia en las Cámaras, y aun hasta en la misma oposicion. Segun se dice, otra desgracia amaga al emperador y es la de su primer médico, el Dr. Conneau, el cual está enfermo de gravedad.

Las malas noticias que han circulado acerca de la salud de la emperatriz parece que se confirman, pues no le han producido buen efecto hasta ahora las aguas de Schwalbach.

La correspondencia parisiense de L'Independence pretende que M. Rouher prepara medidas favorables á la libertad de la prensa, y que el emperador se muestra dispuesto á aceptarlas; no hay nada de verdad en esta noticia. El emperador, en las conversaciones que tuvo con M. Emilio de Girardin, durante la última estancia de este publicista en Compiegne, sobre sus ideas sobre libertad de la prensa, dijo que él jamás concedería esa libertad, que no tardaría en echar por tierra su trono.

El Memorial diplomático debe publicar mañana ciertos datos, segun los cuales el Papa se manifiesta dispuesto á no oponer su non possumus á un

arreglo compatible con su dignidad. Se dice que se ha hallado un medio de que el Papa acepte los 25 millones de francos anuales que se han votado en Turin para la deuda, referente á las provincias arrebatadas á la Santa Sede. Yo creo que las noticias de que habla el Memorial diplomático necesitan confirmacion.

El conde Walewski se ha presentado en el club de la Union, en donde se encuentran muchos legitimistas y orleanistas.

A pesar de la calma que reina en la situacion política y á pesar de todos los esfuerzos del gobierno para determinar un movimiento de alza, los precios continúan en el mismo estado.

La especulacion ha sido muy débil, despues de la Bolsa, á causa de ciertos rumores, inexactos desde luego, que han circulado acerca de la salud del emperador.

—Antes de partir Alejandro Dumas para ese famoso viaje á América, cuyas impresiones debe luego referir en su periódico de París, hará, segun escriben de dicha capital, el miércoles próximo una lectura pública sobre la obra de Delacroix, en el salon de la esposicion del boulevard de los Italianos. El precio de las localidades se ha fijado en 20, 15 y 5 francos, exactamente lo mismo que para una representacion extraordinaria. No se dice en provecho de quién se empleará el total de los ingresos. Es muy posible que Alejandro Dumas, el hombre mas rico y mas pobre á la vez, no se meta un cuarto en el bolsillo.

—Las noticias financieras de París son bastante favorables. Tranquilizados los espíritus, la campaña de 1865 promete ser brillante: háblase ya de la reconstitucion sobre más anchas bases de algunas de las empresas vencedoras de la tormenta, de la constitucion de otras que no habian conseguido abrirse paso por entre las filas de la especulacion, y con preferencia á todo de los empréstitos que se disponen á contratar una gran parte de los gobiernos de Europa y América, que no hacen mucho tiempo se les veía avanzar con terror.

INGLATERRA.—Inglaterra, especialmente desde que se supo la reeleccion de Lincoln, ofrece un espectáculo curioso. Es tal el desarreglo interior de los negocios, andan tan tergiversadas las ideas, que se convocó un meeting para celebrar la reeleccion del presidente, y el debate tomó distinto sesgo, acabando por votar una felicitacion al Sur, en vez de dirigirse al Norte. Esto sucedió hace días.

ESTADOS-UNIDOS.—El agio del oro ha subido en Nueva York, á consecuencia del pánico que causó la noticia de que se iba á incendiar la ciudad; proyecto que, segun anunció el telégrafo,

el nombre de Pierrefeu y la ereccion de esta tierra en condado no databan sino de Luis XV.

Los Charvet habian pertenecido mucho tiempo á la antigua nobleza de Francia, la nobleza sin títulos y sin particulas. La señora de Pierrefeu, descontenta de este origen, no firmaba ya sino G. de Pierrefeu. Pero esceptuando esta pequeña ridiculez, la condesa era una mujer de mundo, jóven aun, agraciada y de talento, que consagraba su vida á la educacion de su hija Armanda.

Armanda era el boton de rosa que se abre lentamente, y que todas las mañanas acaricia la mirada del jardinero.

Armanda era rubia como la Fornariaa, pero tenia los ojos azules, y la púdica mirada de las bellas que canta el viejo Ossian.

Armanda tenia diez y siete años apenas, y todo en ella prometia; nada se habia cumplido aun. Era el pimpollo que va á romper su capullo y volverse flor; era la gota del rocío, que se convertirá en una perla brillante al primer rayo del sol.

Era esbelta, alta, delgada y flexible; blanca como las lises que los antiguos reyes de Francia tomaron por emblema.

Al ver sus piés de niño y sus aristocráticas manos, su perfil correcto como la estatua antigua; al verla andar y sonreír, se adivinaba que á pesar de todos los esfuerzos, la raza de los Moriniere no se habia fundido aun en esa organizacion enteramente patricia.

—El padre Michon habia vendido flores no sé dónde. Era un buen hombre que habia reunido dos millones, y no tenia otro heredero que su hija Blanca.

Un día el padre Michon dijo para sí: —Mi hija será condesa.

Y Blanca repitió: —Quiero ser condesa.

—Blanca era muy linda, continuó Armanda: dos pretendientes se presentaron: uno se llamaba el señor de Beaumanoir; el otro tenia por nombre el conde del Arbol-grande.

El primero no era título. Se contentaba con probar su filiacion hasta el héroe Beaumanoir desde el combate de los Treinta.

El segundo era conde, y vereis cómo:

El conde de Artois, en 1790, pidió prestados, para irse á Coblenz, mil doblones á un banquero llamado Leloup.

Despues vinieron la revolucion, el imperio, luego restauracion.

El señor Leloup fué hecho noble; era de justicia; pero como era imposible decir el señor de Leloup, se le hizo conde de cualquier cosa. Esta cualquier cosa era un pedazo de tierra de cincuenta yugadas que se hallaba no sé dónde. Ahora bien, dijo Armanda para concluir; ¿sabeis á cuál de los dos prefirió Blanca, si al hijo de Beaumanoir ó al heredero de los Leloup...? Pues fué á este último: ¡era conde!...

—Mi querida niña, dijo secamente la condesa, no sabeis nada de las cosas de mundo.

—Dios mio, mamá, dijo la jóven; sé una cosa, y es, que si el barrio de San German interpretaba la nobleza como el señor y la señorita Michon, valdría mucho mas para mí que me casase con un hombre honrado, sin nombre alguno, que no con un imbécil á quien se hubiese conferido un condado imaginario ó una baronía in partibus.

Y la señorita Charvet de Pierrefeu se recostó en el fondo del carruaje, haciendo un gesto de desden, con el que tuvo el talento de crispar los nervios á su madre hasta el último estremo.

Sin embargo, despues de un momento de silencio, continuó la condesa:

—Y bien, hija mia, si yo os diese un marido de antigua nobleza, y que fuera título, ¿le aceptarais?

—Segun...

—¿Cómo es eso?

—Seria preciso que...

Armanda se detuvo, sin dejar de sonrojarse.

—Veamos dijo la condesa.

—Seria preciso que me agradase.

—Os agrada.

—¡Ah! madre mia. ¿Sabeis, pues?...

—Sé que se trata entre vuestra familia y una familia de París, los Morangis, de una alianza... que... me sonrie mucho. Los Morangis son condes...

había empezado á ejecutarse, incendiando muchos edificios en distintos barrios de la población.

PRUSIA.—Se da en Lóndres por seguro que el príncipe Gortschakoff ha dirigido hace poco al embajador ruso en Berlín una nota, que ha contribuido mucho á establecer una buena inteligencia entre la Prusia y el Austria, demostrando á la primera cuán dañoso era para sus intereses el apurar á la segunda hasta obligarla á echarse en brazos de la Francia. La referida nota parece que ha influido ya muchísimo en las soluciones que ha tenido hasta ahora la cuestión del Schleswig-Holstein, y no se tiene la menor duda de que ambas potencias alemanas se han hecho recíprocas concesiones, quedando la Prusia enteramente libre de obrar en los ducados como mejor le parezca. Puede, pues, tenerse por seguro que mientras permanezca en aquel territorio un solo soldado prusiano, no será proclamado el duque de Augustemburgo; pero se ignora absolutamente qué ofrecimientos ha hecho, ó qué compromisos ha contraído la Prusia á favor del Austria en recompensa de aquella concesión. Lo que sí se sabe es que la Rusia, para dar al rey de Prusia una prueba de cordial amistad, ha declarado que desistirá de apoyar las reclamaciones del gran duque de Oldemburgo.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 10.—El discurso del prefecto de París, M. Hosman, ha causado muy mal efecto en los círculos políticos. Se ha creído descubrir en este discurso la idea de privar á los habitantes de París del derecho electoral para diputados á Cortes, como se les ha privado ya del de elegir para cargos concejiles.

Paris 10.—Nueva-York 30.—Las noticias del teatro de la guerra alcanzan al 22.

Sherman ha pasado por Macon y tomado á Milledgeville. Gordon marcha con sus tropas hácia Savannah. Otras noticias anuncian que ha llegado á seis millas de Milan, donde está el depósito de los prisioneros federales.

Los periódicos del Sur aseguran que Sherman ha sido derrotado al intentar pasar el río Ocmulgee.

El gobernador de la Georgia ha mandado hacer una leva general, por la cual son obligados á tomar las armas todos los ciudadanos sin distinción, desde la edad diez y seis años á cincuenta y cinco.

El general Early ha rechazado la caballería de Sheridan.

Hood ha ocupado á Huntville y á Decatur; pero fué rechazado al atacar la Columbia.

El vapor «Florida» fué echado á pique delante del fuerte Monroe por un buque federal.

El oro está 230.

Paris 11.—Las noticias de Nueva-York alcanzan al 1.º de diciembre.

Durante el día de hoy se ha oído un fuerte y nutrido cañoneo hácia el lado Norte del río James, cerca de Dutch Gap, donde ha debido verificarse algún gran combate entre las tropas federales y las confederadas.

Todas las fuerzas del ejército confederado que

estaban en la Carolina del Norte, han sido enviadas á Georgia.

Paris 12.—La Gaceta de Francia ha recibido de Roma noticias especiales, asegurando que acaba de descubrirse una conspiración contra la vida del Papa Pío IX, del rey de Nápoles y del cardenal Antonelli.

Han sido presos tres jefes de la conspiración, y la policía se ha apoderado de numerosas cartas, listas de personas comprometidas, armas y municiones.

El Monitor asegura que varios gobiernos de la América del Sur han gestionado cerca del gobierno peruano, en el sentido de una transacción y de un arreglo con España, en términos satisfactorios para la dignidad de las dos naciones.

Viena 11.—Se desmienten en todas las regiones las noticias relativas á una modificación ministerial con motivo del apoyo casi esclusivo que presta la Cámara popular á M. de Schmerling.

### La Abeja Montañesa.

SANTANDER 14 DE DICIEMBRE.

La lógica de los hechos vence de tal modo el ánimo del mas incrédulo, que ante su poderosa fuerza quedan destruidas todas las dudas. Cuando un proyecto aparece rodeado de dificultades; cuando obstáculos de todas clases se presentan á impedir su realización, es necesario el potente impulso de una constancia que no desmaye ante la presencia de tales rémoras, ni vacile en llevar adelante la consumación de la idea. De espíritus cobardes y menguados es retroceder por las sombras de lo difícil, cuando profundizando en esa misma oscuridad puede encontrarse á fuerza de trabajo la luz que rompa las tinieblas y prepare espedido el camino de los grandes proyectos. Por el contrario, es de almas vigorosas y sublimes luchar con noble perseverancia contra los obstáculos que vienen á servir de barrera á la ejecución de las buenas ideas.

Continuamente los hechos están demostrando cuán grande es el poder de la voluntad humana, cuando, en vez de desistir ante la presencia de las dificultades, lleva su vigor hasta el punto de dejarlas vencidas por la constancia. Entonces el espíritu apocado se asombra contemplando la realización de un proyecto que juzgó irrealizable, y al ver destruidos los obstáculos que se le habian presentado como gigantes, no puede menos de reconocer que nunca debe confesarse vencido quien trata de ejecutar un pensamiento de gran importancia,

por mas motivos de desanimación que encuentre en el camino.

No aprovechar estas lecciones prácticas, no solo es negar la verdad de los hechos, sino querer hundir las obras humanas en un pesimismo de tristes consecuencias para la vida de los pueblos. Los grandes trabajos que han necesitado para la ejecución de una idea las mas formidables luchas con todas las dificultades, son un ejemplo vivo y constante que debe alentar á los que se hallen en el caso de acometer una empresa de grandes y difíciles proporciones.

Estas lecciones, estos ejemplos debieran tenerlos siempre en su memoria los que encargados de velar por los intereses de un país, tienen á cada paso que tropezar con obstáculos que pueden desgraciar los proyectos mas necesarios y trascendentales. Reconocida la necesidad de introducir una mejora en una localidad, no debe el municipio entregarse al desaliento que inspiran las dificultades; la constancia puede sugerirle mil medios de vencer estas, y la obra llegará á ejecutarse, merced á los esfuerzos de la acción administrativa, y mucho mas si esta se halla apoyada vivamente por la de los particulares.

No es nuestro intento ahora recordar á nuestro municipio todas las mejoras que de algun tiempo á esta parte viene pidiendo la prensa de esta ciudad como necesarias para el engrandecimiento de Santander; solo queremos indicarle que si en algunos proyectos ha encontrado las barreras de lo difícil, no retroceda por esta causa y siga con noble perseverancia en el camino de los adelantos, destruyendo las rémoras que se le presenten, despreciando los obstáculos y luchando siempre con digna constancia en pró de los intereses que le están confiados.

Muchas de las empresas que hoy pudiéramos decir que están sobre el tapete, ofrecen dificultades de varios géneros para su realización; pero abrigamos el profundo convencimiento de que todas pueden ejecutarse si de parte de los individuos del ayuntamiento existe el decidido propósito de agotar todos los recursos antes de retroceder en la marcha de las mejoras. Así lo venimos predicando hace mucho tiempo, porque así lo creemos íntimamente. Quisiéramos llevar toda la profundidad de nuestras convicciones al municipio para

que en su vista se fueran ejecutando las mejoras que esta localidad reclama imperiosamente.

Nosotros que vemos con gran placer el desarrollo industrial en nuestra provincia, aprovechamos todas las ocasiones de hacerlo conocer, puesto que consideramos esta publicidad como un elemento para estimular á que se prosiga en todos los ramos ese movimiento de progreso que tantos beneficios puede producir al país. Uno de esos ramos es el de la minería, que si bien ha dado ocasión á que imprudentemente se lanzaran muchas personas, sin poseer las condiciones necesarias de inteligencia y capital, á empresas arriesgadas, no ha dejado sin embargo de producir excelentes resultados allí donde se reunian esos dos indispensables elementos, siguiendo en constante progresión ascendente los beneficios obtenidos en la explotación de minerales.

Dos empresas ó compañías mineras se distinguen en primer término en nuestra provincia por la estension de sus operaciones, á saber: la Compañía Real Asturiana, y la Sociedad de minas de Santander. Ambas operan con inteligente actividad, y encuentran la recompensa en el positivo resultado de sus operaciones sólidamente basadas.

Sentimos no tener hoy á la vista datos para apreciar el resultado del último año de ejercicio respecto á la primera de dichas sociedades; pero los tenemos respecto á la segunda, y los vamos á publicar extractándolos de un artículo de un periódico especialmente dedicado á asuntos industriales.

Los accionistas de la Sociedad de minas de Santander domiciliada en España se reunieron en Paris, el 30 de noviembre último, en Junta general, con objeto de dar lectura á la memoria presentada por el gerente acerca de la situación actual de la empresa y de los resultados obtenidos durante el último ejercicio, y al mismo tiempo con el de acordar tanto sobre las cuentas que la acompañaban como sobre las proposiciones hechas por la gerencia.

Resulta de este documento que los productos obtenidos en la explotación desde primero de julio de 1863 hasta 30 de junio de 1864 se han elevado á la suma de 5.081,254 reales 17 céntimos próximamente, quedando por realizar una existen-

—¿Cómo es el hijo? preguntó bruscamente la joven...

La señora condesa iba sin duda á hacer á su hija un retrato muy delicado del conde de Morangis, cuando un acontecimiento imprevisto vino á absorber por completo la atención de las dos mujeres.

La carretela de la señora de Pierrefeu iba tirada por dos vigorosos caballos del Morvan llenos de ardor, y guiada por un cochero de quince á diez y seis años, un chico muy guapo á quien llamaban Santiaguillo.

Santiaguillo, hijo del país, era listo, atrevido, pero imprudente.

Lanzaba los caballos á todo galope en una pendiente rápida, y se fiaba mucho en el freno que sujetaba las ruedas.

En el momento en que la señora de Pierrefeu hablaba de casamiento con su hija Armanda, Santiaguillo habia llegado á la cima de una cuesta, y desde lo alto de esta cuesta se veía á la Moriniere en el fondo de un vallecito cercado de bosques.

Desde este sitio el camino se inclinaba rápidamente, y bajaba por cuestras bastante bruscas y numeroso rodeo hasta la verja del parque que rodeaba al castillo. El imprudente Santiaguillo empezó á castigar sus caballos, recogió freno y se lanzó por la pendiente.

—¡Santiaguillo! ¡Ten cuidado! dijo muchas veces la señora de Pierrefeu.

—¡Oh! dijo Armanda sonriendo, ¡no es cosa que urge, mamá!

—¡Nunca es demasiado pronto para obrar bien, dijo secamente la condesa.

—Pero, mamá, nadie hasta ahora ha pedido mi mano... excepto...

Armanda se sonrojó un poco.

—Excepto el señor de Mas, ¿no es eso? dijo la condesa.

—Sí, mamá, suspiró Armanda, y era un joven encantador... bien educado... instruido... de muy buenos sentimientos...

—Lo sé, pero...

—Y vos le habeis negado mi mano, madre mia, dijo la joven en tono de queja.

—No es título, hija mia.

Una sonrisa burlona asomó á los labios de la joven.

—Yo creí que era hidalgo... dijo.

—Sí, y de familia muy antigua...

—¿Entonces?...

—Pero no es título, repitió la condesa.

—Mamá, dijo Armanda, voy á contaros una historia.

—¡Veamos!... dijo la condesa, ignorando á dónde queria ir su hija á parar.

—Es la historia de una de mis amigas de colegio, la señorita Blanca Michon.

—¡Bonito nombre! dijo desdeñosamente la condesa.

Armanda de Pierrefeu era Charvet de los pies á la cabeza; el señor abad Terray, ennobleciendo á Juan Morin, y el rey Luis XV, creando el condado de Pierrefeu, no habian hecho nada en todo esto. Ahora bien, una noche de otoño, y justamente el día siguiente al en que el joven conde Pablo de Morangis llegó al castillo de la Roca-Negra, la señora condesa de Pierrefeu y su hija Armanda se paseaban en carruaje descubierto por uno de esos hermosos caminos accidentados que atraviesan la pintoresca y encantadora comarca de Morvan.

El sol reflejaba aun sus últimos rayos de oro en la cima de los inmensos bosques; vagos olores, aromas penetrantes exhalaba la yerba, verde aun bajo el arbolado, y los prados que aun no habian tenido tiempo de secar las heladas de octubre.

El aire era dulce, y tibio el viento; era el verano menos el calor.

La señora condesa de Pierrefeu hablaba mucho, Armanda estaba pensativa.

—Armanda, hija mia, decía la condesa, pronto vais á tener diez y ocho años.

—Lo sé, mamá.

—Es la edad en que una joven de buena casa...

Armanda bajó la cabeza. Adivinaba que su madre iba á volver á hablarle de blasones y de genealogías.

—En que una joven de buena casa, continuó la señora de Pierrefeu, debe establecerse convenientemente.

cia en minerales de 291.375'45, cuyas cifras unidas á la de 38.888'63 por cambios, comisiones, intereses y beneficios escepcionales, componen un total de 5.409,518'63. Los gastos generales y particulares de administración y explotación se han reducido á la de 2.226,800. Y es tanto mas notable este resultado, cuanto el capital social no escude, como saben nuestros lectores, de 17.100,000 rs. representados por 9,900 acciones y su pasivo de 1.227,381'95.

Es innegable, dice el periódico de que tomamos las anteriores cifras, y estamos completamente de acuerdo con él, que una administración hábil y entendida contribuye poderosamente al éxito de un negocio, pero no lo es menos que para llegar á este resultado el negocio ha de descansar sobre bases sólidas, en una palabra, ha de ser un verdadero negocio. Abundancia y riqueza de mineral, facilidad de explotación y de transporte, hé aquí los dos caracteres principales de las minas de Santander.

## VARIEDADES.

### EL FRENO ELÉCTRICO.

Muchos han sido los sistemas propuestos para prevenir los accidentes en los caminos de hierro, pero ninguno hasta ahora ha respondido plenamente á su objeto.

Pero hé aquí que la electricidad interviene en el asunto y de manera que el problema parece á punto de tocar á su resolución. Nosotros no respondemos de que lo consiga; pero no queremos privar á nuestros suscritores de la lectura de los siguientes párrafos de un artículo de monsieur Paul Dalloz, en que se compendia el resultado de los ensayos hechos en la Villette del freno eléctrico, inventado por Mr. Achard, ingeniero francés:

«Si, como los ensayos á que acabamos de asistir permiten esperar, las colisiones pueden prevenirse en lo futuro por el freno eléctrico, su inventor, Mr. Achard, ingeniero civil, antiguo alumno de la Escuela politécnica, y cuya modestia supera á su inteligencia, figurará un día en el número de los inventores á quienes más deberá la humanidad.

No cumple á nuestro propósito entrar en el exámen descriptivo del aparato de Mr. Achard que por las publicaciones científicas conocen ya nuestros lectores. Lo que importa consignar es su resultado. Si diremos que la idea generadora del freno eléctrico ha sido reemplazar la lentitud de la mano del hombre por la velocidad de la electricidad. Un número cualquiera de frenos de gran resistencia se subordina á la acción inmediata de una pequeña fuerza, y el pensamiento basta, por decirlo así, á hacerla obrar. Puede compararse el freno eléctrico al mecanismo de un fusil: se monta y la presión de un dedo, rápida como la voluntad, basta para producir una fuerza inmensa de proyección: del mismo modo es suficiente una presión insignificante interrumpiendo una corriente eléctrica, para producir instantáneamente una acción enérgica sobre los frenos dispuestos de antemano y prontos á sujetar las ruedas.

Comencemos ya la descripción de los ensayos hechos el miércoles último en la estación de Strasbourg y en los talleres de la Villette, en presencia de muchos ingenieros franceses y extranjeros y de muchas personas habituadas á interesarse en todo lo nuevo que tiene un carácter verdaderamente útil: la Compañía de los caminos de hierro del Este hace uso, de tres meses á esta parte, en el tren expres de París á Strasbourg del aparato que se iba á ensayar.

Dos furgones, provistos de él, se habían colocado en la vía para que los asistentes al acto pudieran darse cuenta del juego y de las funciones de cada una de sus piezas. Después de estas investigaciones preliminares se enganchó á los furgones una locomotora y su tenders. El cordón eléctrico destinado á unir la locomotora á los dos vehículos se arrojó desde el tender por encima del depósito de combustible, y el interruptor en el que terminaba el cordón se fijó en la pared exterior del tender por medio de un simple tornillo de presión.

Esta instalación esencialmente práctica se hizo por el fueller en ménos de un cuarto de minuto, y en el acto la locomotora se puso en marcha. Ejecutáronse en seguida diversas maniobras en el órden siguiente y á la velocidad máxima que puede emplearse en tan corto trayecto.

Primera maniobra: el mecánico sobre la locomotora hizo girar de derecha á izquierda el pequeño manubrio del interruptor eléctrico: en el mis-

mo instante las arrastraderas de los frenos cayeron sobre las ruedas y ejercieron sobre ellas una presión que las paralizó completamente.

Los dos furgones cesaron de rodar, deslizándose sobre los rails y oponiendo á la marcha de la locomotora una gran resistencia. Para que no se detuvieran completamente el mecánico tuvo que hacer girar de derecha á izquierda el pequeño manubrio del interruptor eléctrico aflojándose en seguida los frenos; las arrastraderas se levantaron y las ruedas, desembarazadas ya, recobraron su movimiento de rotación.

Esta maniobra se repitió varias veces en los dos tenders del trayecto, siempre con la misma velocidad y la misma energía. Permite detener los trenes de gran velocidad á distancias muy cortas, de 250 á 300 metros en lugar de 1,200 á 1,500.

Segunda maniobra: un dependiente de la Compañía que estaba en el último furgon, el interruptor eléctrico, se puso en comunicación con el jefe del tren y el mecánico, haciendo sonar un timbre exterior colocado en el lado de la locomotora y un timbre interior colocado en el gabinete del vigía. A esta señal lo contestaron con una maniobra idéntica que hizo sonar los dos timbres del furgon último.

Esta maniobra, dicho sea de paso, es la que debe ponerse á disposición de los viajeros, cuando crean necesario, en caso de peligro inminente, ponerse en comunicación con los empleados.

Tercera maniobra: después de este cambio de llamadas de adelante á atrás, el empleado del último furgon haciendo maniobrar el mismo interruptor, apretó los frenos y detuvo las ruedas no solo del furgon que maniobraba, sino del de la cabeza; un instante después para no detener el tren alojó los dos frenos á la vez.

La utilidad de semejante maniobra no puede ocultarse á nadie. En caso de peligro inminente, cualquiera empleado de los que conducen el tren, puede, sin perder un segundo, apretar todos los frenos y llamar la atención del mecánico que está en la locomotora.

Otra consecuencia notable de la instalación del freno eléctrico que no puede ensayarse por falta de espacio, consiste en que el mismo aparato puede convertirse, sin adición alguna, en un aparato de seguridad para ciertos casos de accidentes escepcionales que no pueden prevenirse.

En estos casos, obra del mismo modo, por sí solo, sin el concurso de nadie y aprieta todos los frenos á la vez. La ruptura del atalaje, los descarrilamientos, producen la presión automática de todos los frenos y por consiguiente la detención completa del tren. Esta doble función eminentemente preservadora proviene del principio que se ha utilizado en el freno eléctrico, á saber: que la corriente eléctrica se emplea como una resistencia con el objeto de suspender la acción de los frenos que están, por las mismas disposiciones de su mecanismo, siempre prontos á obrar.

Interrumpiendo la corriente eléctrica es como el mecánico produce la presión: del mismo modo para evitar todas las causas que pueden producir la ruptura del hilo conductor, el cual se estiende por toda la longitud del tren, basta solamente oprimir todos los frenos á la vez. Entre estas causas figuran naturalmente en primer término las sacudidas violentas ocasionadas por la ruptura del atalaje y los descarrilamientos.

Esta nueva aplicación de la electricidad ha merecido grandes elogios á Mr. Dumas en la memoria que ha dirigido al emperador acerca del premio de los 50,000 francos ofrecido á la mejor aplicación de la pila voltaica. (G. de los C. de H.)

## GACETILLAS.

**Ovacion.**—El *International* refiere lo siguiente: «En el teatro de Cork (Inglaterra) se ha celebrado el domingo último un servicio religioso especial. La concurrencia fué numerosísima.

Tan pronto como los predicadores aparecieron, la gente del *paraiso* comenzó á silbar, á mayar, á ladrar y á cantar: «*Nosotros colgaremos á Garibaldi de un manzano verde*», y otras canciones por el estilo.

Hasta allí el asunto no iba del todo mal, pero de repente comenzó á llover del mismo sitio sobre el *patio* una granizada de garrotes, sombreros y otros objetos, lo cual ocasionó una confusión tan grande que muchas personas abandonaron el local.

Se trató, sin embargo, de hacer algunas *lecturas*; pero los gritos y ahullidos volvieron á empezar; y después de hora y media de paciencia, durante cuyo tiempo no fué posible oír una sola palabra, dejó el pueblo el teatro y se largó á la calle.

¡Oh ilustradísimos ingleses!

**Retraso.**—Por el que ha sufrido el tren correspondiente de la línea del Norte, á consecuencia de la mucha nieve que ha caído en algunos

puntos de Castilla, el correo llegará esta noche, si llega, muy tarde.

**Duro en ellos.**—La prensa de Madrid, en su mayor parte, se lamenta de las inmundicias que contiene el nuevo arreglo del señor Pina, titulado *Las cuatro esquinas*.

Hace poco tiempo se retiró de la escena de un teatro de la corte, por *immoral*, la pieza *Un tenor modelo*; después estrenó en el teatro de Zarzuela de la misma coronada villa una obra con el título de *La campana de la ermita*, contra cuya *immoralidad* protestó la sana crítica; en el teatro del Príncipe se ha dado en estos últimos días la comedia *Belleza del alma*, en la cual aparece, entre otras muchas *fealdades*, la figura, en ridículo, de una persona que, cuando menos, vale tanto como el señor Rico y Amat, autor de la obra; y, en fin, otras varias producciones dramáticas, arregladas unas, y desarregladas todas, han sido rechazadas á silbidos y á porrazos por el público, que las halló, sobre necias, *immorales*. Tal es la historia de las faenas literarias de nuestros escritores en lo que va de invierno.

En vista de estos antecedentes se nos ocurre preguntar: ¿es que no quieren escribir ya los que *saben*, ó es que se ha prostituido indignamente la musa castellana?

La prensa de toda España no cumplirá con su deber si no persigue implacable á esa flamante secta literaria que sin talento para crear nada bueno, tiene habilidad bastante para ultrajar la moral y escarnecer la dignidad de la familia.

**Catástrofe.**—Un periódico refiere la siguiente: «En la mañana del 15 del próximo pasado, ha tenido lugar en el pueblo de Grossenhayn, cerca de Dresde, un cuádruple suicidio.

La vispera, la mujer G., y su hija de diez y seis años de edad, fueron llamadas ante la autoridad, á causa de un robo insignificante, cometido en casa del propietario del edificio en que ellas vivían.

Las dos mujeres confesaron su falta, y como parecían estar arrepentidas sinceramente, el tribunal las puso en libertad.

Al día siguiente, á las cinco de la mañana, uno de los hijos de la mujer G... al entrar en el cuarto de su madre, notó que el pavimento estaba lleno de sangre. Aquella se hallaba acostada en su cama, cubierta también de saagre, y dormía al lado de su hijo menor, de diez y ocho años. Iguales manchas se notaban en la segunda cama que nadie ocupaba, pero que estaba deshecha.

Inmediatamente se llamó á un médico, el cual manifestó que la mujer G. y su hijo se habían hecho en la mano derecha una herida de dos pulgadas de profundidad, pero que no había lastimado la arteria. Se encontraban en extremo debilitados por efecto de la pérdida de sangre.

La mujer G... contó que no pudiendo sufrir la vergüenza de la deshonra, había resuelto morir, así como también su hijo y su hija, y que á eso de la una de la mañana, el novio de esta última, joven comerciante, les había abierto la arteria de la mano derecha, haciéndose también el mismo igual herida.

Los jóvenes, al ver que la muerte tardaba mucho tiempo, abandonaron la cama y se dirigieron al jardín. Siguiendo las huellas de la sangre, encontraron al pie de un tilo los cadáveres de los dos amantes.

Esta catástrofe ha sumido á la ciudad de Grossenhayn en un verdadero duelo.

## ÚLTIMAS NOTICIAS.

Del correo extranjero tomamos las que siguen: *Paris 11 de Diciembre.*—Se confirma positivamente la inesperada presentación en el Líbano de Josef Karam. No siendo la intención de este célebre jefe de los maronitas crear obstáculos á la administración del bajá Daoud y limitando sus pretensiones á ser juzgado por un tribunal ordinario, es de esperar que la sublime Puerta, de acuerdo con las potencias signatarias del tratado de París, no juzgará incompatible su llegada al Líbano, con la tranquilidad de la montaña.

—Mañana lunes se celebrarán en la iglesia de San Roque las exequias de M. Mocquard. Por el ministerio de Estado y la casa imperial, de órden del emperador se han tomado todas las disposiciones para la fúnebre ceremonia.

Varias cartas recibidas de Compiègne, hablan de la profunda tristeza con que se ha recibido allí la noticia de la muerte de M. Mocquard. El emperador que se aprestaba á hacer una segunda visita á su amigo, ha manifestado su deseo de que se suspendan todas las fiestas de la corte, permaneciendo el resto del día en sus habitaciones particulares.

Ayer sábado, los invitados de la última serie han marchado de Compiègne, donde el emperador y la emperatriz, con su servidumbre, permanecerán hasta el jueves.

En contestación al despacho haciendo saber la muerte de M. Mocquard, el emperador hizo es-

pedir otros dos; uno á M. Amadeo Mocquard, y el otro á M. Raimbaux, yerno del difunto. El primero concebido en estos términos: Iba á marchar con objeto de dar un adiós á vuestro padre, cuando he recibido la triste noticia. Mi dolor es igual al vuestro.

El segundo decía: «Estoy inconsolable por la muerte de vuestro padre y mi antiguo amigo. Esta pérdida es tan cruel para mí como para vos. Creed en mi sincera amistad por sus hijos.»

Mr. Mocquard ha dejado cuatro hijos: M. Amadeo Mocquard, notario del emperador; M. Ernesto Mocquard, jefe del escuadrón del 11 de cazadores; Mad. Franchon, viuda de un antiguo prefecto, y Mad. Hortensia Raimbaux, esposa de M. Fermín Raimbaux, escudero del emperador. Mr. Ernesto Mocquard, que salió de Francia hace dos meses para reunirse á su regimiento y tomar parte en la expedición del Sur, se halla en la actualidad en África, y no ha podido ser avisado á tiempo para asistir á los últimos momentos de su padre. El 11 de cazadores, del que mandó uno de los escuadrones en la primera expedición contra los rebeldes del Sur, forma parte de la división de vanguardia en las provincias sublevadas.

En una correspondencia que, con fecha 6 de diciembre, dirigen de Roma al *Messenger du Midi*, se lee lo siguiente:

«El domingo tuvo lugar una contienda entre soldados del ejército pontificio y franceses: algunos de estos fueron heridos aunque levemente. El mismo día, un joven de la plebe, provocado por sus amigos en la ciudad de Borghere porque llevaba un sombrero de los llamados de la bomba, sacó un cuchillo é hirió á cuatro, dos de ellos de bastante gravedad.»

Los debates habidos en el consejo de guerra de la división francesa, han puesto en evidencia que Vinciguerra, uno de los presos, es el autor del asesinato de los dos gendarmes franceses. Este individuo es desertor del ejército de Italia, que desde el reino de Nápoles vino á los Estados romanos, fijando su residencia en Castro.»

## SECCION MARITIMA.

### BUQUES ENTRADOS.

Quechamarin Avenida, de 39 ts., cap. D. P. Urresberueta, de San Sebastian con 168 sacos cal á la órden: 18,000 duelas á D. B. O. Rosillo: 1,064 kilos hierro de varias clases á D. C. Jado: 281 barras id. en planchuelas á D. G. Gomez: tejidos, papel y otros efectos para varios.

Corbeta Carolina, de 249 ts., cap. D. P. Vega, de la Habana con 400 cajas azúcar á D. J. M. Iz-tueta: 300 id. id. á D. F. Rebueta: 600 quintales palo tinta á la órden: 50 pipas aguardiente á don R. Arce: 16 fardos cera á los Sres. Pereda Trueba y Compañía: 42 cajas azúcar á D. G. del Campo: 6 id. id. á D. J. A. de Bustamante: tabacos dulce y otros para varios.

### Aviso á los navegantes.

#### DIRECCION DE HIDROGRAFIA.

Segun noticias recibidas del Ministerio de Fomento debió encenderse el 1.º de Diciembre del corriente año el faro que se expresa á continuación, recientemente construido.

OCEANO ATLANTICO SEPTENTRIONAL.—ARCHIPIELAGO DE LAS CANARIAS.

Faro de punta Jandia.—Isla de Fuerteventura.

Está situado en la indicada punta que constituye la estrechidad SO. de la espresada isla.

Aparato catadióptrico de tercer órden.

Luz giratoria con eclipses cada minuto.

Alcance en el estado ordinario de la atmósfera, 15 millas.

Latitud, 28° 3' 0" N.

Longitud, 8° 19' 10" O. de San Fernando.

Elevación del foco luminoso sobre el nivel medio del mar, 33 metros.

Idem sobre el terreno 19 id.

La torre es ligeramente cónica, de color gris, y la linterna poligonal. Está unida á la fachada meridional de la habitación de los toreros que es de planta rectangular, y todo el edificio está aplazado á 8 brazas de distancia de la orilla del agua en pleamar y á 60 brazas en bajamar.

La luz ilumina un arco de horizonte de 274°, comprendido entre el N. 10° E. por el O. y S. hasta el S. 84° E.

Al SSO. del faro, distancia 1 milla, se halla el bajo de Jandia que forma parte del arrecife del Griego; vela en bajamar y se descubre en pleamar por poca que sea la marejada.

En sus inmediaciones se forman remolinos de corriente, y conviene por tanto darle mucho resguardo.

Los rumbos son verdaderos.

### CAMBIOS DE HOY.

Londres á 60 div. 48-76.

### SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable. Calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

